



読書のすゝめ

早いもので、令和7年度も2か月が過ぎました。3年生は修学旅行が終了し、少し緊張が解けたところ、1年生は、初めての中間テストを終え、少しほっとしたところでしょうか。2年生は6月10日の東京校外学習の準備がクライマックス、もう少し忙しい日々が続きそうです。入学、進学からのこの2カ月は、目の回るような忙しさではなかったでしょうか。6月は少しペースを落として、のんびりと、そしてじっくりと読書をしてみませんか。

さて、今月の11日は、社団法人 全国学校図書館協議会が定めた「学校図書館の日」です。平成9年6月11日、学校図書館に関する法律が改正され、学級数が12学級以上の学校の図書館に、図書館の専門の人を配置することが決まりました。これにより、学校図書館が、これまで以上に子供たちにとって、使いやすく、よりよい環境になることを記念し、設定したとのこと。この法律の改正には、子供たちにたくさんの本を読んでほしいという願いが込められています。

ところで、上尾中学校の学校図書館には何冊の書籍が所蔵されていると思いますか。令和6年度末(令和7年3月31日)現在で15,521冊でした。単純に本校の生徒数で割りますと一人あたり約23冊となります。1カ月に1冊の本を読むとしても約2年間かかる計算となりますので、本校の蔵書量は決して少なくありません。なお、令和6年度、本校の学校図書館では、貸出冊数が2,963冊で一人当たり約4.4冊となります。来館者数は1,530人で一人約2回以上の来館状況です。学校図書館は、いつでも様々な種類の書籍に触れることができ、これまで興味がなかった分野のことに触れる機会を持てるとてもよい環境ですので、中学生のうちに少しでも多くの本に触れて欲しいと思います。6月からは校長室前に「おもしろそうな本」や「皆さんに読んでほしい本」などを支援員と一緒に選書しい展示しますので、廊下を通るときに少し目を通してもらえればうれしいです。

読書にまつわるお話を一つ、「学問のすゝめ」を書いた福沢諭吉は、蘭学者である緒方洪庵が開いた緒方塾(蘭学などを学んだ)で書生(住込みの学生)をしていたときに、自分の枕を持っていなかったとのこと。福沢は眠る間を惜しんで読書に励んでいたそうです。常にいつでもどこでも読書をし、読書の合間に眠っていたという話があるほどの大変な読書家だったそうです。その福沢は著作「学問のすゝめ」の中で、読書についてこのように述べています。

「読書は 学問 の術なり、学問は 事をなす の術なり」

この文の前後にも文章はありますが、この一節は「学問(知識や技能、智恵や技術)とは何かを行うための基本となるものであり、学問の基本となるものは読書である。」と解してよいのではないかと思います。読書をすることで知識や智恵などが身に付き、自分の目指すことができるようになる。大変な読書家でもあり、大志を抱く福沢諭吉の残した言葉であるからこそ、読書の大切さ、すばらしさが強く伝わってきます。

私たちは、自分の経験や体験から多くを学びます。しかし、そこには限界があり、何でも経験できる訳ではありません。本には自分の想像や知識、経験などと異なるものや想像を越えることなども描かれています。読書をすることで、本の内容が自分の経験などに積み重ねられ、新しいことを創造する力などになり、さらに自分を高めることができると思います。インターネットや報道等でも様々な知識などは身に付けられますが、本は何度でも繰り返し読むことができ、どのページから、どう読もうと自分の自由です。この自由さが、想像力を高め、感情を豊かにする源になっているのだと思います。さて、本を読みませんか。



埼玉県学力・学習状況調査

本調査は「学習した内容がしっかりと身に付いているのか」という今までの視点に、「一人一人の学力がどれだけ伸びているのか」という視点を加えることで、子供たちの成長していく姿が見える調査です。Chromebook を活用した CBT 調査のため、各問に取り組んだタイムログも結果に記載されます。調査結果を踏まえて、生徒の学びの状況を詳細に把握し、生徒一人一人の学力向上につなげていきます。

離任式

5月2日(金)、3月末で本校を離任された先生方をお招きし、2・3年生を対象に離任式を行いました。生徒たちは久しぶりの再会を果たし、先生方の貴重な話を聞くことができました。また、生徒たちは先生方にメッセージカードや花束等を渡すことで感謝の気持ちを伝えることができました。



市内小中一斉避難訓練

5月21日(水)、上尾市内の小中学校で一斉に避難訓練を実施しました。地震を想定した避難訓練を実施後、地区ごとに分かれて集団下校する班と保護者引き渡しの班に分かれて訓練を実施しました。各地区のメンバーや避難経路などを確認することができ、万が一の状況に対応するための訓練ができました。

避難指示から、全校生徒が避難・安否確認完了まで5分45秒でした。井浦校長の講評では「命を守るため、最高の訓練をしなければならない。今日は最高の訓練ができていた。」とお話がありました。

この機会にご家庭でも緊急時の対応について話し合ってみてください。



6月の予定

完全下校時刻 18:00

| 日付 | 曜日 | 行事予定 |
|-----|----|----------------------------|
| 1日 | 日 | 開校記念日 |
| 2日 | 月 | <部活動休養日> 歯科健診(2年123、1年) |
| 3日 | 火 | 生徒朝会(生活・美化委員会)中央委員会 |
| 4日 | 水 | 学総地区大会(硬式テニス) |
| 5日 | 木 | 歯科健診(わ、2年45、3年56) |
| 6日 | 金 | 県通信陸上 |
| 7日 | 土 | 県通信陸上 |
| 8日 | 日 | |
| 9日 | 月 | <部活動休養日> 生徒総会リハーサル |
| 10日 | 火 | 2年生東京校外学習 |
| 11日 | 水 | 水65432 ⑥生徒総会 |
| 12日 | 木 | 学総(水泳) 壮行会 |
| 13日 | 金 | かかやキッズDAY(学校閉庁) |
| 14日 | 土 | |
| 15日 | 日 | |
| 16日 | 月 | |
| 17日 | 火 | 学総(バドミントン) |
| 18日 | 水 | 学総中心日 3時間授業 給食なし |
| 19日 | 木 | 学総中心日 3時間授業 給食なし |
| 20日 | 金 | 学総中心日 3時間授業 給食なし |
| 21日 | 土 | PTAリサイクル(卓球男) |
| 22日 | 日 | |
| 23日 | 月 | |
| 24日 | 火 | 講話朝会 テスト前部活動休養期間 |
| 25日 | 水 | |
| 26日 | 木 | 学校訪問(研修授業) 特別日課5時間授業 |
| 27日 | 金 | 学校生活アンケート ふれあいデー |
| 28日 | 土 | |
| 29日 | 日 | |
| 30日 | 月 | |

* 変更になる場合もありますので予めご承知おきください。

7月の主な行事予定

7月1日(火)、2日(水) 期末テスト

7月9日(水) 学校公開日①~⑥授業参観、

⑤⑥1年職業シンポジウム

7月12日(土) PTAリサイクル(剣道、吹奏楽)

7月16日(水) 給食終了日

7月17日(木) 特別日課 3時間授業

7月18日(金) 終業式

7月22日(火) ~ 8月1日(金) 全校三者面談